

RESEÑA DE LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

La Institución Educativa “Nuestra Señora del Rosario” de Cajabamba fue creada el 29 de mayo de 1959 mediante ley N° 13236 por gestiones de ese entonces Diputado Comandante Leoncio Tomas Martínez Vereau, quien desde un inicio evidenció su anhelo por la distinción de la juventud cajabambina en los aspectos socioculturales y espirituales; pronunciándose, asimismo que esta Institución sea regentada por una Congregación de Religiosas Dominicas.

Se realizaron una serie de gestiones logrando que la Comisión de Educación Pública “B”, teniendo en cuenta que en la ciudad de Cajabamba en la actualidad existe un solo Plantel de Educación Secundaria para varones, el Colegio Nacional “José Gálvez”, y que “sobrepasaban 100 alumnas matriculadas y un mayor número de varones matriculados”. Justificaba su desdoblamiento. Es así que una sección femenina de este Colegio pasa a formar la Promoción Fundadora del Colegio Nacional de Segunda Enseñanza para Mujeres “Nuestra Señora del Rosario” de Cajabamba. Luego se aprobó en la ciudad de Lima a los veinte días del mes de julio de 1958, el Proyecto de Ley que crea al Colegio Nacional de Segunda Enseñanza para Mujeres, en la Ciudad de Cajabamba; este documento es aprobado en dos folios a los veintiún días del mes de octubre del año 1958 y según consta en el presente, este pedido es realizado por el Comandante Leoncio Martínez Vereau, Diputado por el Departamento de Cajamarca.

El presente Dictamen de la Comisión de Presupuesto “A”, teniendo en cuenta que en la ciudad de Cajabamba en la actualidad existe un solo Plantel de Educación Secundaria para varones y desde luego la I.E. “Nuestra Señora del Rosario” recibe la sección femenina del “José Gálvez” para iniciar así su labor académica. Iniciándose así los 60 años de éxitos en la formación académica y espiritual de las jóvenes de Cajabamba, que por cierto era una población eminentemente católica.

Según el oficio N° 15.-3ra I.E.– de la Presidencia del Senado, dado el 25 de marzo de 1959, se le consigna en el Presupuesto General de la República, las partidas necesarias para su funcionamiento “ya que muchos padres de familia se privaban de matricular a sus hijas en el único Colegio Mixto, no obstante sus anhelos que reciban los beneficios de los conocimientos y de cultura que imparte el ciclo de educación secundaria, ya que también muchos carecen de holgura económica para enviarle a los planteles de educación femenina, que existen en la ciudad de Cajamarca y en la de Trujillo, que resultan las más cercanas a la mencionada localidad”.

Se conoce, además, que el Senador por Cajamarca, Doctor Octavio Alva, manifestó a la comisión, que en homenaje al sentimiento religioso católico de los habitantes cajabambinos, era conveniente que el nuevo colegio se llame “Nuestra Señora del Rosario”.

Es así que, al darse la ley de creación, el Congreso denomina a esta Institución Educativa con el nombre que hasta el día de hoy perdura en los corazones de centenares de exalumnas que recibieron la mejor educación en este colegio de formación femenina.

Posteriormente, en el Diario Oficial “El Peruano”, de circulación nacional se publica la Ley N° 13236 que crea el Colegio Nacional de Educación Secundaria “Nuestra Señora del Rosario” en Cajabamba. Esta Ley se dio en la Casa de Gobierno, en Lima a los veintinueve días del mes de mayo de mil novecientos cincuenta y nueve, siendo Presidente Constitucional de la República, en su segundo gobierno, Manuel Ignacio Prado Ugarteche; Primer Vicepresidente de la Cámara de Diputados, el Dr. Carlos Enrique Ferreyros.

LEY DE CREACIÓN N° 13236 dado en la casa de Gobierno en la ciudad de Lima, a los diecinueve días del mes de mayo de mil novecientos cincuenta y nueve.

La Institución Educativa comenzó a funcionar el 1° de junio de 1960 con una sola sección en el nivel secundario en la casa de la señora Julia Falcón de Cárdenas, ubicada en el jirón José Sabogal a media cuadra del actual local propio.

La primera Directora, la señora María Matilde Verástegui Guerrero de Aguilar, tomó la decisión de adquirir un local propio para el funcionamiento de la Institución, por tal motivo se apersonó a la Beneficencia de la localidad siendo en ese entonces Director el señor Manuel Malpica Julca para solicitarle la venta de un terreno de la familia Chacón, por tal razón, el señor Manuel, en sesión de Junta General Extraordinaria con Eulogio Arévalo Otiniano, Carmen Urbina Arroyo, Leoncio Fuentes y Salustiano Morales aprobaron dicha solicitud el 19 de diciembre de 1960, la misma que fue elevada al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social pidiendo la autorización correspondiente para hacer la venta de dicho terreno al Ministerio de Educación.

Según Resolución N° 35 del 19 de abril de 1961 el Ministerio de Educación adquiere el lote de terreno de 1 708 m² con un costo de un sol por metro cuadrado haciendo un total de 17 080 soles, el cual fue donado para la construcción del local de la Institución Educativa.

La señora María Matilde Verástegui Guerrero de Aguilar permaneció en la Dirección hasta el año 1964, siendo reemplazada por la profesora Mercedes Palmira Rojas Quiñónez de Montenegro hasta el año 1965. En este año se logra concretar el deseo del gestor fundador por que se consigue que la Congregación de Dominicas Docentes de la Inmaculada Concepción se haga cargo de la administración de la Institución Educativa "Nuestra Señora del Rosario".

El Ministerio de Educación suscribe un convenio con la Congregación de las Hermanas Dominicas de la Inmaculada Concepción, a partir del cual con gran entusiasmo se hace cargo la primera directora Reverenda Madre María de Fátima Gallardo Cabrera, quien a su vez era la Superiora de su Comunidad conformada por Sor Jacinta María de la Paz, Sor Jesús Fernández, Sor Fermina del Rosario y Sor María André.



*Rvda. Madre
María de Fátima
Gallardo Cabrera*

A su llegada a la ciudad de Cajabamba se hospedaron en la casa de la familia Flores por un tiempo de tres meses hasta instalarse definitivamente en los ambientes de la Institución, iniciando su labor con mucho amor y dedicación impartiendo en la juventud cajabambina el cariño, el esmero en la formación y enseñanza centrado en el lema "VERITAS". Con ese mismo espíritu se viene trabajando al servicio de Dios y la educación de las jóvenes. Desde 1971 hasta 1980 asume la Dirección de la I.E. la Reverenda Madre Carmen Rosa Porras Cavero, quien realiza las *gestiones para crear el nivel primario*. Así que, en el año 1978, la Comunidad Magisterial Rosarina y los padres de familia ampliaron el plantel comprando a la Beneficencia un terreno adyacente al colegio y con el amor de madres espirituales crean el nivel primario que funcionó a partir del 3 de abril de 1978 con el primer grado. Cabe mencionar que la primera profesora de este nivel fue Sor Rosa María Tello Casiano.

El 1 de abril de 1980 hasta el año 1982 dirigió la Institución Educativa la Reverenda Madre Edita Yolanda Gil Temoche.

A partir del año 1983 se hizo cargo de la Dirección la señorita Marina Malpica Vergara quien trabajó con mucho esmero y en forma desinteresada por el progreso y adelanto de nuestra Institución.

Desde el año 1984 hasta 1992 asumió la Dirección la Reverenda Madre Ana Rosa Novoa Boza, quien, con fe, paz, esperanza y mostrando gran capacidad intelectual se dedicó a la niñez y juventud en los años más difíciles que estaba atravesando la sociedad cajabambina.

Entre los años 1993 – 1998 se desempeñó como Directora la Reverenda Madre Rosa María Tello Casiano quien durante su gestión obtuvo la donación de los instrumentos para la Banda de Guerra cuyo nombre es “Virgen del Rosario”, donación efectuada por el entonces Alcalde de la Provincia señor Jorge Rosell Castillo y el Gral. César Ramal Pesantes.

Durante los años 1999 –2001 se hace cargo de la Dirección la Reverenda Madre Celia Ney Garrido Saavedra quien con su entusiasmo y dinamismo logró la creación del laboratorio de cómputo (gracias a la donación de 18 computadoras donadas por la Madre Sor Ángeles Villavicencio Centurión) y la inserción de la institución educativa al proyecto EDURED; lo que permitió el progreso de la educación en base a los adelantos de la ciencia y la tecnología educativa. Crea también, el nivel Inicial del mismo que fue su profesora, la señorita Rosa Mabel Gutiérrez Valera. Así mismo inició las gestiones para la reconstrucción de la infraestructura de la Institución Educativa.

1° de marzo de 2002 hasta marzo de 2005 se hace cargo la madre Directora Jesús Teresa Villanueva Rojas, gracias a su gestión se ha logrado implementar la Banda de Guerra, el laboratorio de cómputo e insertar al Institución Educativa en el Proyecto Huascarán y continúa con las gestiones para la reconstrucción de la Institución.

En el año 2005, el 01 de abril asume la Dirección la Hna. *Haydee Alvarado Fernández*, hasta el año 2012. Ella ha logrado la formación de la Banda de Músicos “Nuestra Señora del Rosario”, adquiriendo valiosos instrumentos musicales. Implementó el Laboratorio de Cómputo y culminó con la gestión de la nueva infraestructura de nuestra Institución, además ha implementado el taller de danzas, orquestina y vóley.

Entre los años 2013- 2014, nuevamente asume la dirección de este plantel la Rvda. Madre Jesús Teresa Villanueva Rojas, cuyo especial trato a los docentes y estudiantes motivó el sentido de la oración y el compromiso por el estudio.

La Rvda. Madre Gladis Garay Rodríguez asume la conducción de nuestra Institución entre los años 2014 – 2015 logrando impulsar el desarrollo de capacidades basados en el orden, la disciplina y el esfuerzo. Además, forjó talentos en la música formando el Coro Rosarino quien en poco tiempo destacó en los diferentes eventos que realizamos con las estudiantes. Cabe mencionar que también era notorio el deseo de impulsar la cultura en toda la comunidad rosarina.

Somos una Institución viva, plena de logros y absolutamente comprometida en la formación de jóvenes estudiantes bajo el lema “Virtud, Luz y Verdad”; en el marco de nuestro carisma “Predicar la verdad y portar la luz de Cristo”; por consiguiente, es un compromiso del maestro rosarino, asumir con responsabilidad plena la conducción del proceso educativo, con mística de trabajo, elevada vocación de servicio, y sobre todo, con una expectante responsabilidad social y formación religiosa; aún, cuando las condiciones no sean las más propicias, porque somos conscientes que la educación; es y será, la mejor armonía en la partitura de la vida de una estudiante rosarina.

Con Madre Margarita Túpac Yupanqui Tolentino (2016-2019) se privilegian los aprendizajes de nuestras estudiantes en un ambiente renovado donde destaca la pedagogía del amor logrando que, en los años 2016 y 2017, como todos los años, un nivel académico satisfactorio.

En el año 2020 asume la dirección la Hna Yanet Magali Hidalgo Segura, quien desempeña el cargo hasta la actualidad.